

LE JOURNAL

248, rue de Paris, Lille. — Téléphones 671.56 671.57, 671.58

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boulevard Haussmann, PARIS 9^e

DE PUISSANTES ATTAQUES DES ANGLO-AMÉRICAINS ONT ÉTÉ REPOUSSÉES, EN ITALIE MÉRIDIONALE

Des assauts des Soviétiques ont échoué sur le Dniester inférieur, au nord-est des Carpates, au sud-est de Vitebsk et à l'ouest de Nevel

35 AVIONS ALLIÉS ONT ÉTÉ ABATTUS AU-DESSUS DU SUD-EST EUROPÉEN

Quartier Général du Führer, 18. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique sur le front de l'Italie du Sud, les durs combats qui se poursuivent, surtout dans le secteur à l'ouest et au nord-ouest de Caserta et près de Pontecorvo. L'ennemi qui a attaqué avec de puissantes forces de chars et d'aviation de combat après un feu roulant d'artillerie qui a duré plusieurs heures a été repoussé avec de lourdes pertes. Au cours de la journée d'hier des bombardiers américains ont effectué des attaques terroristes contre plusieurs localités du sud-est de l'Europe, causant des dégâts et des pertes parmi la population, surtout dans la ville de Balgrate et Plesio. Des forces de protection antiaériennes allemandes et roumaines ainsi que la D.C.A. de la marine ont abattu 35 appareils ennemis.

21 Mai, Journée des Mères



Bonne fête, maman !... (Ph. Archives)

Les combats sur le front d'Italie, deviendront de plus en plus violents

écrit le chroniqueur militaire du D. N. B.

Berlin, 19. — Dans son communiqué sur la situation stratégique dans la péninsule italienne, le commandant en chef des forces armées allemandes, le général von Kluge, a écrit que les combats sur le front d'Italie devaient être de plus en plus violents. Il a déclaré que les Anglo-Américains ont tenté de reprendre l'offensive dans le secteur de Caserta et de Pontecorvo, mais qu'ils ont été repoussés avec de lourdes pertes. Le communiqué mentionne également des attaques aériennes ennemies et des succès de la défense antiaérienne allemande et roumaine. Le chroniqueur militaire du D. N. B. commente ces événements, soulignant la détermination des Alliés à reprendre l'offensive et les difficultés rencontrées par les forces allemandes.

Un accord entre Tchoung-King et les communistes chinois ?

Tokio, 19. — Un commentateur politique de Dôme a écrit que d'après les nouvelles de Tchoung-King, il semble qu'un accord ait été conclu entre le gouvernement de Tchoung-King et le parti communiste chinois, au cours des entretiens qui ont lieu depuis le début du mois à Sian. Le parti communiste chinois aurait formulé à l'égard du gouvernement, les revendications suivantes :
1° Livraison d'armes et de munitions de produits pharmaceutiques ;
2° Agrandissement de la sphère d'influence de la 4^e armée ;
3° Une solution pour le problème de la 4^e armée et la libération de Yeh Ting et d'autres communistes chinois ;
4° Introduction de principes démocratiques dans la politique du gouvernement ;
5° Remaniement du Conseil Supérieur de la Défense de Tchoung-King et admission de membres du Parti communiste chinois à ce comité ;
6° Abrogation du décret concernant la lutte contre l'activité du Komintern ;
7° Défense aux militaires de s'occuper de politique.
Le commentateur a dit avoir que le gouvernement de Tchoung-King a sans aucun doute fait au parti communiste chinois des concessions. Tchoung-King semble vouloir tenter de résoudre le problème par des entretiens au lieu de faire, ainsi que cela a été le cas jusqu'ici, usage des armes. Ce changement d'attitude paraît devoir être attribué à une pression anglo-américaine. Bien qu'on prétende à Tchoung-King que la question des communistes chinois est d'ordre purement intérieur, on a

La constitution d'un front de l'ouest

Une déclaration
du maréchal Smuts
Paris, 20. — Parlant hier à Birmingham, le maréchal Smuts, premier ministre de l'Union sud-africaine, a notamment déclaré :
« Ce serait jouer un bien gros jeu que de concentrer toute notre attention et tous nos espoirs sur la constitution d'un front d'ouest en oubliant que les fronts de guerre sont éphémères, ils doivent être considérés dans leur ensemble. »
Le maréchal Smuts a déclaré ensuite que la montée phénoménale de l'U.R.S.S. ne devait pas effrayer le monde et que celle-ci aurait son rôle à jouer au sein des nations.

Une allocution de l'Ambassadeur des Soviétiques à Londres

Paris, 20. — Dans l'allocution prononcée à Londres, lors de la remise de décorations soviétiques à plusieurs généraux anglais par l'ambassadeur d'U. R. S. S., on relève cette phrase qui peut être considérée comme une invite pressante aux Alliés : « Il faut que les forces armées de l'Union soviétique, de la Grande-Bretagne et des États-Unis se joignent et frappent l'ennemi à la fois de l'Est, de l'Ouest et du Sud. »

Assassinat d'une femme à Wignehies

Quatre individus la tête recouverte d'une capote armés de revolvers et dont un était porteur d'une mitrailleuse, après avoir cassé les vitres de la fenêtre d'une maison située dans la chambre à coucher des époux Roland Bailigand, herbergiers, rue Gogand, à Wignehies.
Bous la menace de leurs armes, ils amenèrent le fermier dans une cuisine où ils le ligotèrent sur une chaise, puis s'en revinrent vers la femme restée au lit. Ils la bâillonnèrent et lui mirent un bandeau sur les yeux. Ils restèrent ensuite environ 30 minutes à visiter la maison et firent main basse sur une certaine somme d'argent et sur deux bicyclettes, ainsi que sur la roue d'une tréfilerie.
Avant de se retirer le fermier fut tué d'un coup de revolver tiré à bout portant entre les deux yeux. L'enquête est confiée à la gendarmerie de Fourmies qui a procédé à des arrestations.

LE DUC DE WINDSOR CITOYEN AMÉRICAIN ?

New-York, 20. — Le « New-York Post » a annoncé hier que le duc de Windsor, gouverneur des îles Bahamas, aurait l'intention de démissionner et de se faire naturaliser américain.
Le ministre des Colonies anglais, interrogé, a déclaré tout ignorer de cette décision.

Paris, 19. — Le maréchal de France, chef de l'État, a reçu à Raymond Lachal, directeur général de la Légion française des combattants en zone sud ; M. Palanque, délégué de la Légion française des combattants pour la région Toulouse-Pyrénées, ainsi que l'amiral Esteva.

L'aviation alliée a recommencé ses bombardements des villes françaises

Tours et des cités du Nord ont été attaquées

Paris, 20. — A l'ouest, l'aviation alliée a survolé hier la région du Nord de la France et de la Belgique, jetant des bombes sur différents objectifs.
Reich, également tout le long de leur chemin de retour, ont été efficacement attaqués par la défense aérienne allemande. Des combats se sont déroulés entre les chasseurs allemands et les formations de protection anglo-américaines.
Une grande ville du Valenciennois a subi, vendredi soir, un nouveau bombardement. Une quarantaine de bombes sont tombées. Fort heureusement, il n'y a aucun accident de personne.
D'autres part, deux villes des Flandres ont également été bombardées. Fort heureusement, dans ces deux centres communiés, dans celui auquel nous faisons allusion ci-dessus, on ne déplore aucune victime.

UNE VILLE DU NORD ATTaquÉE

Reich, également tout le long de leur chemin de retour, ont été efficacement attaqués par la défense aérienne allemande. Des combats se sont déroulés entre les chasseurs allemands et les formations de protection anglo-américaines.

Nouveau raid terroriste sur Belgrade

Berlin, 19. — Après une interruption assez longue, de puissantes formations de bombardiers américains ont attaqué à nouveau, le 18 mai au matin, la capitale serbe, jetant de nombreuses bombes explosives incendiaires sur les quartiers habités et la périphérie de la ville où des sinistres s'étaient provisoirement établis. Les formations ennemies opérant en plusieurs vagues ont été efficacement repoussées par un vent de la D. C. A. allemande et interceptées au retour par l'aviation de chasse. Plusieurs bombardiers quadrimoteurs ont été abattus.

Des enfants et leurs mères quittent Paris

Paris, 19. — 800 mères et enfants de la région parisienne sont parties mardi, à 8 h 10, par la gare de Lyon, à destination du Jura.

L'ex-roi de Yougoslavie accepte la démission de M. Puritch

Stockholm, 19. — D'après une information de Londres, communiquée par « Exchange Telegraph », l'ex-roi Pierre de Yougoslavie a accepté la démission de M. Puritch, premier ministre Yougoslave et le général Mihailovitch, ce dernier du moins en tant que ministre de la Guerre.

LA CAMÉLINE

Après le colza et l'œillette
Le jeune stéarinateur des colzas attire surtout les regards.
L'œillette est le produit le plus recherché pour la fabrication de savons et de produits cosmétiques. Elle est également utilisée dans l'industrie chimique et pharmaceutique.

Plus d'argent en caisse

Genève, 19. — On mande de Londres que déjà avant que la démission de Puritch ait été annoncée vendredi matin, le « Daily Herald » attirait l'attention sur le fait que le gouvernement de l'ex-roi Pierre devait certainement avoir épuisé ses dernières ressources financières. Le journal déclarait que les États qui ont la garde des réserves de l'ancienne banque nationale yougoslave, notamment la Grande-Bretagne et les États-Unis, le Brésil, la Turquie et la Suisse, avaient ordonné que ces fonds soient bloqués, ce qui correspondait au désir du maréchal Tito. Par suite de cette mesure, le ministre des Finances de l'ex-roi se trouvait dans l'impossibilité de disposer plus longtemps de ces ressources et devait bouclier son budget avec ce qui rapportait la navigation yougoslave.

GANDHI VA RENCONTRER LE CHEF DE LA LIGUE MUSULMANE

Amsterdam, 19. — On mande de Bombay et l'Agence Reuter que Gandhi s'est déclaré prêt à avoir une entrevue avec Jinnah, chef de la ligue musulmane, au cours d'un voyage qu'il fera à Bombay, au début du mois de juin, pour examiner la possibilité d'un accord entre les Hindous et les Musulmans.

DÉROGATIONS AUX RÈGLES DES CONGÉS PAYÉS

Vichy, 19. — La Charte du Travail donne au ministre du Travail le pouvoir de supprimer, en tout ou en partie, les dérogations aux règles des dérogations aux règles des congés payés.
Ces possibilités viennent d'être utilisées par le ministre du Travail, qui a autorisé les chefs d'entreprise à faire travailler les salariés pendant les périodes de congés payés, par les irrégularités de fournitures de combustibles, de gaz ou d'énergie électrique.
Toutes les fois qu'ils seront saisis de telles demandes, les inspecteurs du Travail devront prendre l'avis des représentants du personnel intéressés. Ils veilleront à maintenir un repos continu, dans les limites normales, aux femmes et aux jeunes travailleurs.

Le remploi des prisonniers de guerre

Paris, 19. — Le Commissariat général aux prisonniers de guerre rapatriés communique :
« Les prisonniers rapatriés, salariés du commerce de l'industrie ou de l'agriculture, ont été réintégrés dans les entreprises où ils ont travaillé avant la guerre. Ils ont droit, pendant les six premiers mois de remploi qui suivent leur retour, à la garantie du salaire majoré d'avant-guerre. Éventuellement, des relèvements interviennent. En cas de réduction drastique des salaires, les entreprises ont l'obligation de verser à ces salariés, pendant la période de remploi, une indemnité égale à la différence entre le salaire actuel et le salaire majoré d'avant-guerre. Cette garantie subsiste et le salarié peut être payé au tarif plein jusqu'à l'expiration des six mois.
L'employeur fait l'avance des salaires ou des compléments de salaire qui lui sont remboursés par les commissions nationales de reclassement.
S'adresser pour tous renseignements au secrétaire aux reclassements de la maison du prisonnier la plus proche. »

LE CHARGÉ D'AFFAIRES BRITANNIQUE A MADRID TUÉ EN AVION

Barcelone, 19. — L'avion qui transportait M. Yencken, chargé d'affaires britannique à Madrid, s'est écrasé près de Saragosse. M. Yencken et M. Caldwell, attaché de l'air qui l'accompagnait, ont été tués.

LES RELATIONS ENTRE LES U.S.A. ET LA BOLIVIE

Stockholm, 19. — Le service d'information des États-Unis annonce que le secrétaire d'État a déclaré que le rapport concernant la situation en Bolivie, et rédigé au nom de l'ambassadeur des États-Unis en Bolivie, Warren, a été communiqué aux autres ambassades des États-Unis dans le monde. Le rapport est le résultat de l'accord de se renseigner mutuellement au sujet de la situation en Bolivie.
En attendant, les États-Unis continueront à ne pas reconnaître le nouveau gouvernement bolivien.

L'amoralité du soldat yankee

Très justement, on a dit et répété que du moral des combattants dépendait le succès d'une armée.
Il n'est donc pas indifférent de connaître le moral de l'armée américaine au moment où elle menace de déferler sur l'Europe, et de le connaître tel que le constatent les Américains.
Les journaux yankees occupent beaucoup de cette question. Vue d'ouest-Atlantique, la guerre n'a pas le même visage d'horreur que pour nous, Européens, qui sommes dans le feu.
De Washington, elle apparaît comme une opération commerciale, industrielle et de prestige qui doit être conduite au mieux des intérêts.
Le critique militaire du « New York Times », Hanson Baldwin, examinant longuement l'état moral des troupes américaines, écrit notamment : « Une des plus grandes faiblesses de l'armée américaine qui se prépare à envahir l'Europe, est son absence totale de foi en la cause pour laquelle elle lutte. »
Puis se référant à des lettres de soldats américains, M. Baldwin arrive à cette conclusion : « Trois ans de guerre ont amené un moral mais légitime. L'état d'esprit des officiers est sensiblement le même. Leur seul souci est l'avancement. »
Il est évident qu'une semblable mentalité exclut, par définition, toute camaraderie véritable.
Ceci ne devrait point étonner le critique militaire yankee. Le corps expéditionnaire est un service d'« affaires », d'un « business ». Les soldats volontaires ont été attirés par une solde et des avantages. Il y avait en compensation des risques à courir ; les réduire, les éliminer si possible, est d'un bon business.
Les officiers visent à l'avancement pour la même raison, cela est absolument normal ; c'est le jeu de la concurrence. Il n'est pas constant d'entretenir des relations de camaraderie entre concurrents. Dans un pays aussi fortement entiché du « dollar », il serait plutôt à craindre que les officiers se devassent les uns les autres.
M. Baldwin ajoute : « D'autre part, mes conversations avec des centaines de soldats américains m'ont prouvé que presque aucun d'eux ne sait pourquoi il se bat. Les propagandistes officiels ont failli complètement à leur tâche en représentant les adversaires comme de véritables démons et les Américains comme des anges de pureté. Les auditeurs de ces cours obligatoires s'y ennuient et se refusent d'admettre ce bourrage de crâne. »
Vous êtes un humaniste, M. Baldwin. Il était impossible de dévoiler aux futurs combattants les motifs réels de la guerre. Car, pour si évidents qu'ils aient été, ils étaient d'admettre ce bourrage de crâne, et surtout pour cela, l'ennemi n'eût pu décider la nation à accepter tous les sacrifices inhérents à l'état de guerre, en lui faisant croire qu'elle était déchaînée pour satisfaire les aspirations d'Israël.
Il fallait donc trouver autre chose. On a trouvé : les adversaires démons. On n'a pas pu compter sur le bon sens, et on a eu recours à la propagande. C'est une erreur que le mensonge est une vérité.
Il est impossible de créer un moral élevé chez des soldats qui se battent pour des buts égoïstes. A. LECLERCQ.



Chasseurs parachutistes établis sur le front Sud. (Ph. Siphon).

Le secrétaire d'État à la présidence du conseil de Serbie assassiné

Belgrade, 19. — Le ministre de l'Intérieur communique que le 18 mai, vers deux heures du matin, un groupe de bandits armés a pénétré dans la ville de St. Sava, à Belgrade, où il a assassiné M. Svetan Djordjevic, secrétaire d'État à la présidence du conseil. Une enquête est en cours.

L'ALLEMAGNE AVAIT DÉJÀ RÉSOLU LE PROBLÈME DU CHÔMAGE EN 1933-34

UN ARTICLE DU DOCTEUR LEY
Berlin, 19. — Le « Volkischer Beobachter » a publié aujourd'hui un article du chef de l'organisation du Reich, le Docteur Robert Ley, commentant la session de l'International Labour Organisation, connue sous le nom de I.L.O., d'après le Docteur Ley, cette réunion a été convoquée par suite de l'angoisse des pays capitalistes et surtout de l'Angleterre et des États-Unis, vis-à-vis du chômage. Il attire en passant l'attention sur le fait que l'Allemagne nationale-socialiste avait déjà résolu le problème du chômage en 1933-34, alors que pendant les mêmes années, le nombre des chômeurs aux États-Unis s'élevait à trois millions. Le chef de l'organisation conclut : « Pour nous, nous avons réalisé quelque chose. »

Le secrétaire d'État à la présidence du conseil de Serbie assassiné

Belgrade, 19. — Le ministre de l'Intérieur communique que le 18 mai, vers deux heures du matin, un groupe de bandits armés a pénétré dans la ville de St. Sava, à Belgrade, où il a assassiné M. Svetan Djordjevic, secrétaire d'État à la présidence du conseil. Une enquête est en cours.

L'ALLEMAGNE AVAIT DÉJÀ RÉSOLU LE PROBLÈME DU CHÔMAGE EN 1933-34

UN ARTICLE DU DOCTEUR LEY
Berlin, 19. — Le « Volkischer Beobachter » a publié aujourd'hui un article du chef de l'organisation du Reich, le Docteur Robert Ley, commentant la session de l'International Labour Organisation, connue sous le nom de I.L.O., d'après le Docteur Ley, cette réunion a été convoquée par suite de l'angoisse des pays capitalistes et surtout de l'Angleterre et des États-Unis, vis-à-vis du chômage. Il attire en passant l'attention sur le fait que l'Allemagne nationale-socialiste avait déjà résolu le problème du chômage en 1933-34, alors que pendant les mêmes années, le nombre des chômeurs aux États-Unis s'élevait à trois millions. Le chef de l'organisation conclut : « Pour nous, nous avons réalisé quelque chose. »

Une statue de la ville de Paris mutilée

Paris, 19. — La nuit dernière, la statue de Bartholdi représentant la ville de Paris et située route des Minimes, à hauteur du cours des Maréchaux (bois de Vincennes) a été mutilée par des inconnus, les deux bras et l'épée ont été brisés et la tête décollée à coups de massue.

LA QUESTION DES ROULEMETS À BILLES

Stockholm, 19. — D'après le « Stockholm Tidning », le ministre des Affaires étrangères suédois demande l'information répandue par Washington, d'après laquelle les négociations suédoises et américaines se seraient mis d'accord au sujet de la question des roulements à billes, et prétendant également que le gouvernement suédois serait sur le point de ratifier ce traité.

Soldats sortant des obus des dépôts de munitions de la côte de la Manche.

(Ph. Bado)

LES CONTRIBUTIONS DIRECTES et les versements effectués par les Employeurs aux Comités sociaux

Par une circulaire en date du 20 mai 1944, l'Office des Comités Sociaux a demandé aux employeurs de verser à ces comités, pour la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 1943, les contributions directes et les versements effectués par les employeurs à leur Comité Social.
L'Office prie les Comités Sociaux d'entreprendre de lui faire confiance et de lui verser les sommes dues. L'Office prie également les employeurs de verser à leur Comité Social les sommes dues par les salariés, pour la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 1943, et de leur verser les sommes dues par les salariés, pour la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 1943, et de leur verser les sommes dues par les salariés, pour la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 1943.